

Les entretiens Nixon-Brejnev

L'étude de l'état actuel de la détente entre l'Union soviétique et les États-Unis publiée dans ce numéro de Perspectives internationales a pour toile de fond la troisième des réunions au sommet soviéto-américaines tenues au cours des trois dernières années. Les entretiens au sommet entre le président Richard Nixon, le chef du parti communiste soviétique, Léonid Brejnev, et leurs conseillers se sont terminés le 3 juillet.

Pendant les six jours que durèrent les pourparlers de Moscou et de Yalta, les chefs soviétiques et américains en sont venus à des ententes sur un certain nombre de questions militaires et autres, mais n'ont pas réussi à élaborer un accord permanent sur la question clé de la limitation des armes nucléaires offensives. Ils se sont toutefois entendus sur un communiqué engageant les deux pays à négocier un nouvel accord provisoire sur les armements nucléaires offensifs et stratégiques. L'accord proposé remplacerait l'accord provisoire signé pendant le sommet de 1972 et qui prendra fin en 1977. Des progrès ont été accomplis sur d'autres points ayant trait au désarmement. Les deux parties en sont venues à une entente sur un traité, qu'il reste à ratifier, limitant les essais nucléaires souterrains. Il interdit tout essai ou explosion ayant une puissance supérieure à 50 kilotonnes (équivalent de 150,000 tonnes de dynamite) à compter du 31 mars 1976. Ce traité ne s'applique pas aux essais nucléaires «à des fins pacifiques».

Deux protocoles également approuvés par les chefs soviétiques et américains limitent respectivement les États-

Unis et l'Union soviétique à une seule zone de déploiement pour les missiles antibalistiques (MAB). Ces protocoles, qui ne sont pas encore ratifiés, modifieraient le traité sur les missiles de défense signé à Moscou en 1972 et qui accordait deux zones de ce genre à chaque pays.

Les deux parties ont convenu d'entreprendre des discussions sur le contrôle de l'utilisation des techniques de modifications de l'environnement utilisées à des fins non pacifiques.

Dans le domaine économique, l'URSS et les États-Unis ont signé un accord d'une durée de dix ans visant à promouvoir les échanges commerciaux soviéto-américains. L'accord prévoit un cadre élargi destiné à favoriser l'échange d'informations et de points de vue sur les entreprises économiques ainsi que les discussions sur une éventuelle coopération entre les sociétés américaines et des organisations soviétiques. Toutefois, l'accord ne comporte aucun engagement sur des points particuliers et n'a aucun effet sur la législation en suspens concernant la concession de tarifs non discriminatoires à l'URSS. Cette législation a été différée par le Congrès américain.

Dans d'autres domaines des relations bilatérales, les chefs américains et soviétiques ont convenu qu'il faudrait coopérer dans les domaines de l'énergie, de la construction d'habitations et autres, des projets spatiaux et de la protection de l'environnement. Ils ont aussi accepté de futurs échanges culturels et l'ouverture de nouveaux consultats généraux à Kiev et à New York.

fonder non seulement sur des considérations de politique étrangère mais aussi sur des besoins urgents à l'intérieur du pays. Si la modération actuelle des Soviétiques n'était motivée que par des facteurs extérieurs, notamment leur crainte de la Chine ou leur désir de voir la communauté internationale reconnaître le *statu quo* en Europe de l'Est, cette modération disparaîtrait alors du jour au lendemain (en d'autres termes, si le décès de Mao venait mettre fin à l'inimitié sino-soviétique).

Par bonheur, les politiques courantes de l'Union soviétique sont aussi motivées par des préoccupations à plus long terme, en particulier le souci d'atténuer des disparités prononcées dans le domaine économique. L'économie planifiée et hautement centralisée de l'Union soviétique a réussi à répondre à certains besoins quantitatifs en charbon, en acier et en pétrole ou à produire quelques articles de haute priorité, entre autres, le matériel mécanoïde militaire et les engins spatiaux. Toutefois,